



## Conseil économique et social

Distr. générale  
11 janvier 2008  
Français  
Original : anglais

### Commission de la population et du développement

#### Quarante et unième session

7-11 avril 2008

Point 5 de l'ordre du jour provisoire\*

#### Exécution du programme et futur programme de travail du Secrétariat dans le domaine de la population

### Exécution du programme et bilan des activités menées dans le domaine de la population en 2007 : Division de la population, Département des affaires économiques et sociales

#### Rapport du Secrétaire général

##### *Résumé*

Le présent rapport dresse le bilan des activités menées en 2007 dans le domaine de la population par la Division de la population du Département des affaires économiques et sociales du Secrétariat de l'ONU, lesquelles ont porté sur l'analyse de la fécondité, de la mortalité et des migrations internationales, les estimations et projections démographiques à l'échelle mondiale, les politiques démographiques, les corrélations entre population et développement, et le suivi, la coordination et la diffusion de l'information démographique. Il donne un aperçu des principales activités, à savoir la fourniture de services fonctionnels aux organes intergouvernementaux, l'élaboration de documents destinés aux organes délibérants et de publications techniques, l'organisation de réunions d'experts et la diffusion d'informations, notamment sous diverses formes sur l'Internet.

Le sous-programme relatif à la population a pour objet de promouvoir un débat sur les questions démographiques actuelles et futures aux niveaux national et international afin de permettre aux États Membres de mener une réflexion fructueuse sur les sujets se rapportant à la démographie et au développement. Sa mise en œuvre est supervisée par la Commission de la population et du développement.

La Commission est invitée à prendre note du rapport ci-après.

\* E/CN.9/2008/1.



## Table des matières

	<i>Paragraphes</i>	<i>Page</i>
I. Introduction .....	1–5	3
II. Fécondité et planification familiale .....	6–9	4
III. Mortalité et santé .....	10–14	5
IV. Migrations internationales .....	15–22	6
V. Projections démographiques mondiales .....	23–28	9
VI. Politiques démographiques .....	29–31	11
VII. Population et développement .....	32–35	12
VIII. Suivi, coordination et diffusion de l'information démographique .....	36–42	14
A. Suivi des tendances et des politiques démographiques .....	36–37	14
B. Diffusion de l'information et des données démographiques .....	38–42	14
Annexe		
Publications et autres documents établis par la Division de la population et réunions de groupes d'experts organisées par celle-ci (du 1 <sup>er</sup> janvier au 31 décembre 2007) .....		16

## I. Introduction

1. Au Secrétariat de l'ONU, le sous-programme relatif à la population relève de la responsabilité de la Division de la population du Département des affaires économiques et sociales. Il tient compte des recommandations de la Conférence internationale sur la population et le développement de 1994, des décisions prises à la vingt et unième session extraordinaire de l'Assemblée générale<sup>1</sup>, touchant les principales mesures à prendre pour continuer de mettre en œuvre le Programme d'action de la Conférence<sup>2</sup>, et des textes issus d'autres conférences et sommets internationaux, notamment la Déclaration du Millénaire<sup>3</sup> et le Document final du Sommet mondial de 2005<sup>4</sup>. Il tient compte également des résolutions et décisions de la Commission de la population et du développement et des résolutions pertinentes de l'Assemblée et du Conseil économique et social sur la question.

2. Comme l'indique le cadre stratégique pour la période 2006-2007, le sous-programme relatif à la population a pour objet de promouvoir un débat sur les questions démographiques actuelles et futures aux niveaux national et international afin de permettre aux États Membres de mener une réflexion fructueuse sur les sujets se rapportant à la démographie et au développement. La Commission de la population et du développement en assure la supervision.

3. Plus précisément, les réalisations escomptées, telles qu'elles sont présentées au chapitre 9, Affaires économiques et sociales, du projet de budget-programme pour l'exercice biennal 2006-2007 [A/60/6 (Sect. 9)], sont les suivantes :

a) Mesures visant à faire en sorte que les questions de population demeurent au premier plan des préoccupations internationales;

b) Prise de conscience accrue par la communauté internationale et les États Membres des progrès accomplis dans la mise en œuvre du Programme d'action de la Conférence internationale sur la population et le développement et du texte issu de la vingt et unième session extraordinaire de l'Assemblée générale.

4. La Division continue à exécuter son programme de travail et à participer au suivi de la Conférence internationale sur la population et le développement, en étroite collaboration avec divers fonds, programmes, organisations et entités des Nations Unies. Les missions permanentes auprès de l'ONU, les services gouvernementaux, les bureaux des Nations Unies, les chercheurs, les représentants des médias et le grand public lui demandent fréquemment données, renseignements et analyses concernant des questions de population et de développement.

5. Le présent rapport porte essentiellement sur les activités de recherche et autres menées par la Division de la population en 2007, lesquelles sont regroupées par domaine thématique. Il donne une vue d'ensemble des activités et des produits, à savoir la fourniture de services fonctionnels aux organes intergouvernementaux, l'élaboration de documents destinés aux organes délibérants et de publications techniques, l'organisation de réunions d'experts et la diffusion d'informations,

---

<sup>1</sup> Résolution S-21/2 de l'Assemblée générale, annexe.

<sup>2</sup> *Rapport de la Conférence internationale sur la population et le développement, Le Caire, 5-13 septembre 1994* (publication des Nations Unies, numéro de vente : F.95.XIII.18), chap. I, résolution 1, annexe).

<sup>3</sup> Voir résolution 55/2 de l'Assemblée générale.

<sup>4</sup> Voir résolution 60/1 de l'Assemblée générale.

notamment sous diverses formes sur l'Internet. On trouvera en annexe la liste des activités et produits en question.

## II. Fécondité et planification familiale

6. En ce qui concerne la fécondité, la Division de la population a publié au format CD-ROM deux bases de données (World Fertility Data 2006<sup>5</sup> et World Marriage Data 2006<sup>6</sup>) comportant des indicateurs par période et par cohorte de la fécondité et de la nuptialité dans 192 pays ou régions du monde. Elle a également publié l'édition 2006 d'un document de première importance, le *World Fertility Report*, dans lequel on trouve pour chaque pays ou région un profil de fécondité établi à partir d'informations et de données sur la fécondité, la nuptialité, la planification familiale et les politiques démographiques. Ce document comporte en outre des tableaux récapitulatifs et une analyse de fond des taux et des tendances pour les différentes variables. Les données montrent qu'au cours des trois dernières décennies, la fécondité a baissé dans la plupart des pays du monde. Un taux de fécondité élevé, associé à un faible taux d'utilisation de la contraception et au mariage à un jeune âge, demeure toutefois courant dans un grand nombre des pays les moins avancés, en particulier dans l'Afrique subsaharienne.

7. La Division a en outre conçu une planche murale, intitulée *World Fertility Patterns 2007*<sup>7</sup>, qui présente les données officielles les plus récentes sur la fécondité dans les 195 pays ou régions comptant au moins 100 000 habitants en 2007, ainsi que des indicateurs de fécondité pour une période antérieure située vers 1970. L'attention y est appelée sur le taux de natalité parmi les adolescentes, qui est généralement plus élevé dans les pays en développement. Dans 55 pays de cette catégorie, dont 33 en Afrique, 15 dans la région de l'Amérique latine et des Caraïbes et 7 en Asie, on dénombre plus de 90 naissances pour 1 000 femmes âgées de 15 à 19 ans, ce qui est considéré comme un taux très élevé. Le taux de natalité parmi les adolescentes a cependant diminué dans 103 des 122 pays en développement où les tendances sur les trois dernières décennies étaient connues.

8. S'agissant de la planification familiale, la Division a commencé à concevoir une nouvelle planche murale et une nouvelle base de données sur l'utilisation de la contraception dans le monde (World Contraceptive Use 2007). Celles-ci donnent un aperçu statistique, d'après les dernières données disponibles, de l'utilisation des moyens contraceptifs et de la demande non satisfaite en matière de planification familiale. On dispose de données sur l'utilisation de la contraception pour 169 pays ou régions représentant 99,7 % du nombre total, à l'échelle mondiale, des femmes âgées de 15 à 49 ans qui sont mariées ou vivent maritalement. Le taux moyen d'utilisation de la contraception est de 63 % à l'échelle du monde, mais il existe de grandes différences entre les régions. Ainsi, la contraception est très peu utilisée dans l'Afrique subsaharienne, où 22 % seulement des femmes en âge de procréer qui sont mariées ou vivent maritalement y ont recours. En dehors de l'Afrique, on ne compte que huit pays dans lesquels ce taux est actuellement inférieur à 30 %. Il existe aussi de grandes différences entre les pays en ce qui concerne les moyens contraceptifs employés. Si l'on considère le monde dans son ensemble, on constate

<sup>5</sup> POP/DB/Fert/Rev.2007.

<sup>6</sup> POP/DB/Mar/Rev.2007.

<sup>7</sup> ST/ESA/SER.A/269.

que les moyens les plus courants sont la stérilisation féminine, le stérilet et la pilule. Le premier est très répandu dans la région de l'Amérique latine et des Caraïbes, en Chine et en Inde; c'est également le cas pour le deuxième en Asie orientale, en Europe orientale et en Afrique du Nord; quant au troisième, on l'utilise beaucoup en Europe occidentale et en Afrique du Nord. Les moyens traditionnels, généralement moins efficaces, sont encore très répandus en Europe méridionale et orientale, en Asie occidentale et en Afrique subsaharienne. Les données relatives à la demande non satisfaite en matière de planification familiale ne sont pas disponibles à une aussi grande échelle. En effet, elles rendent compte de la situation dans 97 pays ou régions seulement. C'est en Afrique qu'on trouve les plus forts pourcentages de femmes concernées. De manière générale, les pays ayant les taux d'utilisation de la contraception les plus élevés sont également ceux qui ont les taux de demande insatisfaite les plus bas.

9. En 2007, pour donner suite aux recommandations faites lors du Sommet mondial de 2005, on a fixé dans le cadre des objectifs du Millénaire pour le développement une nouvelle cible qui consiste à rendre l'accès à la médecine procréative universel d'ici à 2015. La Division de la population a contribué à l'établissement d'indicateurs pour cette cible et a été chargée du suivi pour trois des quatre indicateurs adoptés, à savoir le taux d'utilisation de la contraception, le taux de natalité parmi les adolescentes et la demande non satisfaite en matière de planification familiale. Le Fonds des Nations Unies pour la population (FNUAP) est également chargé du suivi pour ce dernier.

### III. Mortalité et santé

10. En ce qui concerne la mortalité et la santé, la Division de la population a fait des progrès non négligeables dans la compilation des données permettant d'estimer la mortalité, notamment du point de vue de l'indication des sources. Ainsi, une liste de sources sera prochainement disponible dans l'édition 2007 du *World Mortality Report*. Ce dernier comporte également des estimations qui concernent plusieurs indicateurs de mortalité présentés pour 195 pays ou régions et se rapportant à des périodes quinquennales entre 1950 et 2005. Ces estimations s'appuient sur les résultats présentés dans le document *World Population Prospects: The 2006 Revision*. On trouve dans le rapport sur la mortalité une analyse des taux et des tendances pour les principales régions, ainsi qu'une vue d'ensemble de la disponibilité des données servant à produire les estimations. Les données figurant dans le rapport ont été publiées dans un CD-ROM.

11. La Division de la population a entrepris l'élaboration d'une planche murale, intitulée *World Mortality 2007*<sup>8</sup>, qui présente des informations sur les taux de mortalité et les considérations connexes. On y trouve des estimations pour plusieurs indicateurs de mortalité se rapportant à la période 2000-2005, notamment le taux de mortalité infantile et le taux de mortalité des moins de 5 ans, les chances de survie entre certains âges et l'espérance de vie à la naissance par sexe. Ces chiffres concernent 195 pays ou régions et plusieurs groupes de pays. On y trouve également des estimations concernant le taux de mortalité maternelle, le taux de prévalence du

<sup>8</sup> ST/ESA/SER.A/271.

VIH et le nombre de décès liés au VIH pour l'année 2005, et le pourcentage de décès imputables aux principales causes de décès pour l'année 2002.

12. La Division de la population a publié en 2007 le rapport de la réunion du Groupe d'experts sur les questions actuelles relatives à l'estimation de la mortalité des adultes<sup>9</sup>, qu'elle avait organisée à New York les 26 et 27 octobre 2006. Au cours de cette réunion, il avait été question des progrès méthodologiques réalisés dans le domaine de la modélisation de la mortalité des adultes et des difficultés que pose la constitution d'une base de données complète sur la mortalité. Parmi les participants figuraient des spécialistes de certains établissements universitaires et centres de recherche d'Afrique, d'Europe et d'Amérique du Nord, ainsi que des représentants de la Banque mondiale, de la Division de la population et de la Division de statistique de l'ONU, du Fonds des Nations Unies pour l'enfance (UNICEF), de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) et de l'Organisation panaméricaine de la santé.

13. Au cours de l'année 2007, des progrès ont été accomplis dans la conception de modèles pour le taux de mortalité par âge en vue de compléter les informations partielles fournies par un certain nombre de pays. Ces modèles ont été élaborés à partir de statistiques produites dans le passé et de données contemporaines issues des observations. Ils ont ensuite été testés avec d'autres modèles afin d'évaluer leur adéquation aux données existantes. On étudie actuellement des méthodes visant à les perfectionner.

14. Afin de faciliter l'utilisation des divers types de données disponibles pour les estimations relatives à la mortalité, la Division de la population a mis au point, avec le concours du Département de démographie de l'Université de Californie à Berkeley, une base de données conçue pour stocker à la fois les données et les métadonnées qui les décrivent. Dans le cadre de cette initiative, toutes les données obtenues au moyen des systèmes d'enregistrement des faits d'état civil, des systèmes de veille démographique, des recensements et des enquêtes sont compilées. Cette base constituera une ressource précieuse pour les futurs travaux de recherche internationale sur la mortalité et la santé.

#### IV. Migrations internationales

15. La Division de la population s'est employée à élaborer l'édition 2006 du *World Migration Report*, qui présente le profil des migrations en 1995 et 2005 pour les principales entités géographiques (zones, régions et pays) du monde. Chaque profil comprend des estimations concernant le nombre de migrants internationaux, le nombre de réfugiés, le taux net de migration et le montant des envois de fonds, ainsi que des informations uniformisées sur les positions et politiques des gouvernements relatives aux migrations internationales. Les profils indiquent également où en est la ratification des sept instruments des Nations Unies qui se rapportent aux migrants internationaux. Deux projections démographiques sont en outre fournies pour l'an 2050, l'une fondée sur la persistance des tendances actuelles relatives aux migrations internationales et l'autre, sur une migration nulle après 2005. Le rapport met en relief un certain nombre d'observations importantes. Premièrement, on comptait près de 191 millions de migrants internationaux en 2005, soit environ 3 %

---

<sup>9</sup> ESA/P/WP.203.

de la population mondiale. Deuxièmement, les pays en développement ont reçu en 2004 quelque 145 milliards de dollars de fonds envoyés par des migrants, soit près des deux tiers du montant global des fonds envoyés par les migrants dans leur pays d'origine. Troisièmement, un certain nombre de gouvernements ont adopté des mesures visant à faciliter l'entrée des migrants internationaux peu qualifiés et de ceux qui sont très qualifiés. Dernièrement, trois instruments internationaux de première importance dans le domaine des migrations internationales sont entrés en vigueur, à savoir la Convention internationale de 1990 sur la protection des droits de tous les travailleurs migrants et des membres de leur famille<sup>10</sup> (2003), le Protocole additionnel<sup>11</sup> à la Convention des Nations Unies de 2000 contre la criminalité transnationale organisée<sup>12</sup>, visant à prévenir, réprimer et punir la traite des personnes, en particulier des femmes et des enfants (2003) et le Protocole contre le trafic illicite de migrants par terre, air et mer<sup>13</sup>, qui s'ajoute à la même Convention (2004). On trouve aussi dans l'édition 2006 du *World Migration Report* les récents rapports du Secrétaire général et les dernières résolutions de l'Assemblée générale sur les questions des migrations internationales et du développement.

16. La Division de la population a organisé la sixième Réunion de coordination sur les migrations internationales, qui s'est tenue à New York les 26 et 27 novembre 2007. Les quelque 80 participants ont échangé des informations sur les activités en cours et prévues dans le domaine des migrations internationales et ont examiné les pratiques de référence et les projets à venir en ce qui concerne l'utilisation des enquêtes pour la collecte des données nécessaires aux études sur les migrations. Ils ont également discuté de la suite à donner au premier Forum mondial sur la migration et le développement (tenu à Bruxelles du 9 au 11 juillet 2007), après avoir entendu l'exposé de l'Ambassadrice Régine De Clercq, qui avait été la directrice exécutive de cette manifestation. M. Esteban B. Conejos Jr., Sous-Secrétaire aux affaires concernant les travailleurs migrants au Département philippin des affaires étrangères, qui est chargé d'organiser la deuxième édition du Forum, a indiqué aux participants à la sixième réunion de coordination où en étaient les préparatifs de la nouvelle édition.

17. La Division de la population a publié en octobre 2007 les actes de la cinquième Réunion de coordination, tenue à New York les 20 et 21 novembre 2006<sup>14</sup>. Les actes de la sixième Réunion seront publiés en 2008.

18. La Division de la population élabore actuellement une base de données afin d'y enregistrer, pour le plus grand nombre de pays possible, le nombre de migrants internationaux selon les recensements ou les registres de population et de classer les migrants par âge, sexe et pays d'origine. Cette base facilitera la tâche d'appréciation des taux, des tendances et des caractéristiques des migrations internationales, qui fait partie du programme de travail ordinaire de la Division. Participent à cette activité la Division de statistique du Département des affaires économiques et sociales du Secrétariat de l'ONU et la Banque mondiale, qui ont tous deux fourni certaines des données de la base. L'UNICEF et le Groupe spécial pour la coopération Sud-Sud du Programme des Nations Unies pour le développement

---

<sup>10</sup> *Nations Unies, Recueil des Traités*, vol. 2220, n° 39481.

<sup>11</sup> Résolution 55/25 de l'Assemblée générale, annexe II.

<sup>12</sup> Ibid., annexe I.

<sup>13</sup> Ibid., annexe III.

<sup>14</sup> ESA/P/WP.204.

(PNUD) apportent leur appui financier en vue d'accélérer l'établissement d'estimations sur le nombre de migrants par âge et par sexe.

19. La Division de la population a continué de fournir un appui fonctionnel et administratif à M. Peter Sutherland, Représentant spécial du Secrétaire général pour les migrations internationales et le développement. Le Représentant est le principal trait d'union entre l'ONU et le Forum mondial sur la migration et le développement, mis en place par les États aux fins du suivi du Dialogue de haut niveau sur les migrations internationales et le développement, tenu à New York les 14 et 15 septembre 2006. Ses activités bénéficient de l'appui financier de la Fondation John D. et Catherine T. MacArthur.

20. Dans le contexte du premier Forum mondial sur la migration et le développement, organisé et accueilli par le Gouvernement belge du 9 au 11 juillet 2007, la Division de la population a mis en place sur l'Internet un cybermarché des services dans les domaines des migrations internationales et du développement. Au total, 18 projets ont ainsi fait l'objet d'échanges de vues entre des responsables d'administrations publiques et des représentants d'organisations intergouvernementales et d'organisations de la société civile. Le cybermarché a permis aux promoteurs de ces projets et aux partenaires financiers de trouver des terrains d'entente et d'échanger des renseignements avant la tenue du Forum. Il est toujours en service et sera utilisé une fois encore dans le contexte de la deuxième édition du Forum, qui doit se tenir à Manille en octobre 2008.

21. La Division de la population a fourni un appui au Secrétaire général adjoint aux affaires économiques et sociales en sa qualité de membre du Groupe mondial sur la migration, mécanisme consultatif créé par le Secrétaire général afin d'établir, à l'échelle de l'institution, un plan d'action global et cohérent en ce qui concerne les migrations internationales. Elle a également participé activement à des séances de travail du Groupe. Durant la période où il était sous la présidence du Département des affaires économiques et sociales, c'est-à-dire au cours du deuxième semestre 2007, le Groupe a pris un certain nombre d'initiatives en vue de contribuer aux travaux de la deuxième édition du Forum mondial sur la migration et le développement. Quatre nouveaux membres ont été admis en son sein : le coordonnateur des commissions régionales et les chefs de secrétariat de l'Institut des Nations Unies pour la formation et la recherche (UNITAR), de l'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture (UNESCO) et de l'UNICEF.

22. Des fonctionnaires de la Division de la population ont apporté leur contribution, sous forme d'exposé par exemple, aux travaux de plusieurs conférences, réunions et forums sur les migrations internationales et le développement, notamment le troisième Séminaire sur l'immigration et le codéveloppement, organisé à Palma de Majorque (Espagne) les 8 et 9 mars 2007 par le Département de l'immigration et de la coopération du Gouvernement régional des Îles Baléares, le Symposium régional sur les travailleurs étrangers dans les États membres du Conseil de coopération du Golfe (Regional Symposium on Foreign Workers in the Gulf Cooperation Council: Towards a Common Strategy), tenu à Doha du 17 au 19 avril 2007, la Conférence sur la migration et le développement, organisée à Washington les 23 et 24 mai 2007 par la Banque mondiale, le Centre de développement de l'OCDE et le Migration Policy Institute, la réunion de suivi de la Conférence ministérielle eurafricaine sur la migration et le développement,

organisée par le Gouvernement espagnol à Madrid le 21 juin 2007, et la réunion du Groupe d'experts de l'ONU sur la mesure des migrations internationales, organisée à New York du 24 au 28 septembre 2007 par la Division de statistique de l'ONU. La Division de la population a également participé à la première édition du Forum mondial sur la migration et le développement. Elle a en outre organisé un petit déjeuner de travail sur le thème du Dialogue de haut niveau sur les migrations internationales et le développement dans le cadre de la réunion annuelle de la Population Association of America, tenue à New York du 28 au 30 mars 2007.

## V. Projections démographiques mondiales

23. L'établissement, tous les deux ans, des estimations et projections démographiques pour l'ensemble des pays et régions du monde constitue un volet essentiel du mandat de la Division de la population. Les résultats de cette activité ont beaucoup d'importance, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur du système des Nations Unies. En effet, les estimations et projections démographiques officielles de l'ONU forment la base de plusieurs rapports analytiques établis par la Division de la population, à savoir *World Population Ageing 2007*, le *World Fertility Report 2007*, le *World Mortality Report 2007* et le *World Migration Report 2006*. Elles permettent aussi à certaines entités du système des Nations Unies d'élaborer des publications de première importance sur les données et les indicateurs. Ces entités sont la Banque mondiale, l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), l'Organisation internationale du Travail (OIT), le PNUD, le Programme commun des Nations Unies sur le VIH/sida (ONUSIDA), l'UNESCO et l'UNICEF. Chercheurs, universitaires et médias en font également un ample usage.

24. En 2007, la Division de la population a publié les résultats de la révision de 2006 des perspectives démographiques mondiales (*2006 Revision of World Population Prospects*) sous la forme d'une base de données interactive en ligne, de deux CD-ROM et d'un document de travail comportant des données et indiquant les points à retenir dans la révision. Parmi ces points, il convient de noter que la population mondiale augmentera vraisemblablement de 2,5 milliards d'individus au cours des 43 prochaines années, passant ainsi de 6,7 milliards aujourd'hui à 9,2 milliards en 2050. Cet accroissement, qui correspond au chiffre de la population mondiale en 1950, aura lieu principalement dans les régions les moins avancées, dont la population devrait passer de 5,4 milliards en 2007 à 7,9 milliards en 2050. En revanche, la population des régions plus développées ne devrait pratiquement pas changer, se situant à 1,2 milliard, et pourrait même chuter si l'on ne tenait pas compte du chiffre prévu pour la migration nette entre les pays en développement et les pays développés, soit 2,3 millions d'individus par an en moyenne après 2010. Les CD-ROM proposés sont disponibles dans deux versions, à savoir une série complète de données au format Excel<sup>15</sup> et une série étendue<sup>16</sup>. Cette dernière comprend des estimations calculées par interpolation pour chaque indicateur démographique et présentées dans les formats Excel et ASCII. Les résultats de la révision doivent également être publiés en trois volumes : *Comprehensive Tables*

<sup>15</sup> *World Population Prospects: The 2006 Revision – Comprehensive Dataset* (CD-ROM) (publication des Nations Unies, numéro de vente : E.07.XIII.8).

<sup>16</sup> *World Population Prospects: The 2006 Revision – Extended Dataset in Excel and ASCII Formats* (CD-ROM) (publication des Nations Unies, numéro de vente : E.07.XIII.7).

(vol. I)<sup>17</sup>, *Sex and Age Distribution of the World Population* (vol. I)<sup>18</sup> et *Analytical Report* (vol. III). Les volumes I et II seront disponibles au début de 2008. On y trouve une présentation ou une analyse des estimations et projections démographiques pour 229 pays ou régions du monde sur la période allant de 1950 à 2050. Une planche murale présentant les indicateurs clefs issus de la révision doit également paraître en 2008.

25. La Division de la population a achevé la révision de 2007 du document *World Urbanization Prospects* et la publiera au début de 2008. Elle met actuellement les données sur les populations urbaine et rurale à disposition sur l'Internet, sous la forme d'une base de données interactive. Un document de synthèse et un CD-ROM présentant une sélection d'informations seront en outre achevés début 2008.

26. En 2007, la Division de la population a commencé à créer une base de données afin d'y enregistrer toutes les données empiriques utilisées pour les révisions du document *World Population Prospects*. Lorsqu'elle sera disponible, cette base facilitera le travail de révision et améliorera l'accès des utilisateurs aux informations sur les sources de données employées. La Division de la population a également poursuivi ses travaux de perfectionnement des méthodes d'établissement des estimations et projections concernant les populations des pays, des zones urbaines et rurales et des métropoles.

27. La Division de la population a organisé, conjointement avec la Commission économique et sociale pour l'Asie occidentale (CESAO) et le Conseil de planification du Qatar, un atelier régional sur les projections démographiques dans les pays membres de la Commission. Cet atelier, qui s'est tenu à Doha du 20 au 24 mai 2007, a réuni plus d'une vingtaine de représentants d'instituts nationaux de statistique directement concernés par la production de données démographiques et a été animé par des fonctionnaires de la Division de la population et du United States Census Bureau notamment. Il a consisté à présenter les méthodes de projection démographique, y compris la méthode des composantes, et à expliquer dans le détail comment établir des projections au moyen de différents logiciels. En outre, il a servi à souligner combien il importait d'utiliser des estimations fiables pour obtenir des projections raisonnables. Dans cette optique, les participants ont également appris à se servir des logiciels disponibles, notamment MORTPAK, qui est un progiciel conçu par la Division de la population.

28. Des fonctionnaires de la Division de la population ont participé à plusieurs réunions techniques interinstitutions consacrées aux estimations et aux projections démographiques, notamment une réunion d'examen collégial sur les questions méthodologiques et les estimations de la mortalité des adultes dans le contexte de l'enquête 2006-2007 sur la santé des familles en Iraq (organisée par le Ministère iraquien de la santé et le bureau de l'OMS en Iraq), tenue à Amman du 3 au 5 juillet 2007, et la réunion annuelle du Groupe de référence ONUSIDA/OMS sur les estimations, les modèles et les projections, organisée à Baltimore (Maryland) le 12 juillet 2007 afin de discuter de l'application des dernières innovations concernant les méthodes de modélisation du sida aux futures éditions du document *World*

<sup>17</sup> *World Population Prospects: The 2006 Revision*, vol. I; *Comprehensive Tables* (publication des Nations Unies, numéro de vente : E.07.XIII.2).

<sup>18</sup> *World Population Prospects: The 2006 Revision*, vol II; *Sex and Age Distribution of the World Population* (publication des Nations Unies, numéro de vente : E.07.XIII.3).

*Population Prospects* et d'améliorer l'estimation du nombre d'orphelins imputable au sida et à d'autres facteurs sans rapport avec le sida.

## VI. Politiques démographiques

29. La Division de la population a achevé l'édition 2007 du rapport *World Population Policies*, qui est une étude bisannuelle des vues et politiques gouvernementales sur plusieurs questions démographiques et de développement. L'étude révèle que pour 93 % des pays en développement et 81 % des pays développés, le VIH/sida représente le problème numéro un en matière de démographie. Parmi les premiers, les taux élevés de la mortalité infantile et de la mortalité maternelle se situent respectivement aux deuxième et troisième rangs des préoccupations. Dans les pays développés, outre le VIH/sida, les principales préoccupations sur le plan de la démographie sont une faible fécondité, le vieillissement de la population et le nombre relativement bas ou décroissant de personnes en âge de travailler. Les pays en développement se soucient également de leur population d'âge actif, principalement du fait qu'ils doivent créer suffisamment d'emplois pour une main-d'œuvre en croissance rapide. Les pays développés, en revanche, se soucient du risque de pénurie de main-d'œuvre, sachant que le faible taux de fécondité et le vieillissement de la population entraînent une diminution de la population d'âge actif. Une base de données présentant les données analysées dans le rapport sera publiée sur CD-ROM et peut d'ores et déjà être téléchargée à partir du site Web de la Division de la population.

30. La Division de la population a terminé d'élaborer l'édition 2007 de la planche murale intitulée *Population and HIV/AIDS*<sup>19</sup>. Les précédentes éditions remontent à 2001 et 2005. On trouve sur la nouvelle planche les informations les plus récentes sur le VIH/sida pour tous les pays du monde, y compris les mesures gouvernementales prises pour faire face à l'épidémie, le nombre de personnes vivant avec le VIH, la prévalence du VIH parmi les adultes, le nombre de décès dus au sida et le nombre d'orphelins imputable à la maladie. On y trouve aussi des données sur l'espérance de vie à la naissance, la population totale atteinte du sida et non atteinte en 2015, l'utilisation du préservatif et les bénéficiaires de traitements antirétroviraux. En 2005, plus de 35 millions de personnes vivaient avec le VIH. La recherche de stratégies efficaces visant à enrayer la propagation de l'épidémie du VIH/sida demeure la principale préoccupation internationale. Dans les pays très touchés, tous les indicateurs de la démographie et du développement rendent compte de l'épidémie. Les données montrent que la plupart des pays ont mis en œuvre des politiques dont les principaux volets sont des stratégies de prévention complètes (soins, appui et traitements). Les examens systématiques du sang, les campagnes d'information et de sensibilisation, la fourniture de traitements antirétroviraux, les politiques de lutte contre la discrimination et la distribution de préservatifs font partie des initiatives mises en œuvre dans ce domaine.

31. Afin de suivre convenablement la mise en œuvre du Programme d'action de la Conférence internationale sur la population et le développement, la Division de la population a entrepris les préparatifs de la dixième enquête de l'ONU sur la population et le développement menée auprès des gouvernements, qui sera conduite en 2008. Le document d'enquête, qui sera envoyé la même année à toutes les

<sup>19</sup> ST/ESA/SER.A/270.

missions permanentes auprès de l'ONU à New York, invite les gouvernements à fournir des renseignements sur leurs vues et politiques relatives aux questions démographiques et de développement. Les États Membres de l'ONU, mais aussi les États non membres, le recevront tous. En 2008 et 2009, les réponses obtenues seront analysées et les résultats de l'analyse seront incorporés dans plusieurs publications de la Division de la population.

## VII. Population et développement

32. La Division de la population a publié l'édition 2007 du rapport *World Population Ageing*<sup>20</sup>, qui met à jour et enrichit l'édition de 2002 parue au moment de la deuxième Assemblée mondiale sur le vieillissement. On y trouve une présentation des tendances mondiales en ce qui concerne le vieillissement des populations et un ensemble d'indicateurs clefs du vieillissement pour les principales entités géographiques (zones, régions et pays) du monde. Les données obtenues à partir des estimations et projections démographiques correspondent aux résultats de la révision de 2004 du document *World Population Prospects*<sup>21</sup>. On compte dans le monde entier plus de 700 millions de personnes âgées, lesquelles constituent le segment de population qui croît le plus vite. En effet, d'après les projections, cette catégorie devrait quasiment tripler et atteindre 2 milliards d'individus en 2050. On constate des différences marquées dans la proportion de personnes âgées de 60 ans ou plus entre les régions plus développées et celles qui le sont moins. Ainsi, cette catégorie représente plus d'un cinquième de la population dans les premières, mais seulement 8 % environ dans les dernières. Cependant, le rythme du vieillissement sera beaucoup plus rapide dans les dernières au cours des décennies à venir. En outre, comme les femmes vivent plus longtemps que les hommes, elles constituent la majorité des personnes âgées, et comme elles sont généralement moins nombreuses à se remarier, elles ont plus de chances de vieillir seules que les hommes. À l'échelle mondiale, environ 20 % des femmes et près de 8 % des hommes vivent seuls.

33. La Division de la population a publié les actes de la réunion du Groupe d'experts sur les incidences sociales et économiques de l'évolution de la pyramide des âges<sup>22</sup>, qui s'est tenue à Mexico du 31 août au 2 septembre 2005. Ils comprennent un compte rendu de la réunion et les versions révisées des exposés faits par les experts invités. Quatre grandes questions ont été débattues lors de la réunion : le dividende démographique, les transferts entre générations dans le contexte de l'évolution de la pyramide des âges, les incidences du vieillissement des populations au plan macroéconomique, y compris en ce qui concerne la sécurité sociale, et les effets du vieillissement sur le système de santé. Les experts ont constaté qu'il existait une grande diversité de pyramides parmi les populations, mais que des changements rapides avaient lieu presque partout. Dans la plupart des pays d'Asie et d'Amérique latine et des Caraïbes, la proportion des enfants a diminué tandis que celle des personnes en âge de travailler a augmenté, ce qui se traduit par des conditions démographiques favorables à la croissance économique, en d'autres termes un « dividende démographique ». Les pays développés ont déjà des

<sup>20</sup> Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.07.XIII.5.

<sup>21</sup> Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.05.XIII.5, E.05.XIII.6 et E.05.XIII.7.

<sup>22</sup> ESA/P/WP.201.

populations relativement âgées et arrivent au terme de la période durant laquelle la proportion des individus en âge de travailler était en augmentation. En revanche, un grand nombre de pays africains ont encore une population qui croît vite et une grande proportion d'enfants à charge. Au cours des quarante années à venir, la proportion des personnes âgées va augmenter rapidement dans toutes les régions du monde, ce qui aura des incidences majeures sur le rythme de la croissance économique, la viabilité des régimes de retraite et de sécurité sociale et le fonctionnement et le coût des systèmes de santé. Les experts ont en outre examiné les possibilités de tirer parti du dividende démographique et d'atténuer les problèmes découlant de l'évolution de la pyramide des âges dans différents contextes socioéconomiques et politiques.

34. La Division de la population a largement contribué à l'élaboration de plusieurs chapitres de l'édition 2007 de l'une des principales publications du Département des affaires économiques et sociales, *La situation économique et sociale dans le monde*<sup>23</sup>, consacrée au thème du développement dans un monde vieillissant. La nouvelle édition aborde les questions de l'évolution de la pyramide des âges, de la situation des hommes et des femmes, de la mortalité, de la santé et des soins de longue durée dans le contexte du vieillissement des populations. L'accent y est mis sur le fait que le vieillissement va se poursuivre sur plusieurs dizaines d'années et que la majorité des personnes âgées dans le monde se trouvent déjà dans les pays en développement, quand bien même leur proportion est actuellement plus élevée dans les pays développés. D'ici à 2050, environ 80 % de ces personnes vivront dans les pays en développement. La population d'âge actif et celle des personnes âgées vieillissent elles-mêmes, ce qui s'explique par les phénomènes de baisse de la fécondité et d'accroissement sensible de l'espérance de vie observés dans la plupart des pays au cours des dernières décennies. Une planification anticipée est par conséquent indispensable si l'on veut pouvoir financer durablement les systèmes de sécurité sociale et de santé dans le monde, en particulier dans les pays où la couverture sociale est encore mince.

35. La Division de la population, conjointement avec la Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPALC), a préparé et entrepris des travaux de recherche appliquée sur le vieillissement des populations, les transferts entre générations et la protection sociale dans cinq pays de la région (le Brésil, le Chili, le Costa Rica, le Mexique et l'Uruguay). Ces travaux ont pour objet de produire des statistiques comparables sur les réaffectations et les transferts entre générations, en s'appuyant sur les normes et les méthodes récemment mises au point par un réseau international de chercheurs animé par l'Université de Californie à Berkeley et le East-West Center d'Honolulu. Les données obtenues servent à déterminer de la façon la plus complète et détaillée les sources de financement de la consommation tout au long de la vie pour différentes générations, les incidences du vieillissement des populations sur les mécanismes de réaffectation et l'équité entre générations des programmes publics de transfert.

---

<sup>23</sup> Publication des Nations Unies, numéro de vente : E.07.II.C.1.

## **VIII. Suivi, coordination et diffusion de l'information démographique**

### **A. Suivi des tendances et des politiques démographiques**

36. Le rapport annuel de suivi de la situation démographique mondiale, établi en 2007 par la Division de la population pour la Commission de la population et du développement (E/CN.9/2007/3), était consacré à la question de l'évolution des pyramides des âges et de ses implications pour le développement, thème spécial de la quarantième session de la Commission.

37. La Division de la population a également établi le rapport de suivi de la situation démographique mondiale pour la quarante et unième session de la Commission. Ce document (E/CN.9/2008/3) porte essentiellement sur la répartition des populations, l'urbanisation, les migrations internes et le développement.

### **B. Diffusion de l'information et des données démographiques**

38. Au cours de l'année 2007, la Division de la population a continué d'actualiser et d'enrichir son site Web afin de permettre aux responsables politiques et aux représentants de la société civile d'accéder en temps voulu à l'information démographique. Le site présente, entre autres choses, les publications récentes de la Division. Celles-ci sont affichées dans leur intégralité ou en partie, y compris les points à retenir, les principales conclusions, les exposés faits lors des réunions, les actes des réunions, les rapports démographiques, les planches murales, les séries et les bases de données interactives. On y trouve également des informations sur la Commission de la population et du développement, notamment les documents officiels de ses sessions et des directives pour les organisations non gouvernementales qui souhaitent participer à ses travaux.

39. La Division de la population gère un autre site Web (<http://www.unmigration.org>) qui fait office de portail pour les nombreuses initiatives concernant les migrations internationales qui sont liées à ses activités, y compris le Forum mondial sur la migration et le développement.

40. Le site du Réseau d'information en matière de population de l'ONU vient compléter le site Web de la Division de la population en donnant accès aisément et en temps utile à la multitude d'informations et de données démographiques disponibles au sein du système des Nations Unies. Le trafic sur ce site, qui avoisine les 400 000 visites par an, montre que celui-ci constitue un important moyen de diffusion des informations démographiques produites par les organismes des Nations Unies.

41. La Division de la population continue de gérer un service de notification par courrier électronique qui permet d'avertir les abonnés de la parution de nouvelles publications ou séries de données. Ce service est actuellement fourni à plus de 1 400 abonnés qui se trouvent dans des pays développés et dans plus de 70 pays en développement. La Division rend aussi régulièrement compte de ses activités et produits qui présentent un intérêt particulier pour les pays en développement en utilisant à cette fin des listes de diffusion volumineuses qui touchent divers publics.

42. La Division de la population a continué de diffuser dans le monde entier son progiciel d'estimation démographique, MORTPAK for Windows, à des fins d'enseignement et de recherche.

## Annexe

### **Publications et autres documents établis par la Division de la population et réunions de groupes d'experts organisés par celle-ci\***

(Du 1<sup>er</sup> janvier au 31 décembre 2007)

#### **Réunions de groupes d'experts**

Sixième réunion de coordination sur les migrations internationales, New York, 26 et 27 novembre 2007.

#### **Études**

*World Population Ageing 2007*. ST/ESA/SER.A/260. Numéro de vente : E.07.XIII.5.

Actes de la réunion du Groupe d'experts des Nations Unies sur les incidences sociales et économiques de l'évolution de la pyramide des âges, tenue à Mexico du 31 août au 2 septembre 2005. ESA/P/WP.201.

*World Population Prospects: The 2006 Revision – Highlights*. ESA/P/WP.202.

Rapport de la réunion du Groupe d'experts des Nations Unies sur les questions actuelles relatives à l'estimation de la mortalité des adultes, tenue à New York les 26 et 27 octobre 2006. ESA/P/WP.203.

Actes de la cinquième réunion de coordination sur les migrations internationales, tenue à New York les 20 et 21 novembre 2006. ESA/P/WP.204.

#### **Bases de données**

World Fertility Data 2006. CD-ROM. POP/DB/Fert/Rev.2007.

World Marriage Data 2006. CD-ROM. POP/DB/Mar/Rev.2007.

*World Population Prospects: The 2006 Revision – Comprehensive Dataset*. ST/ESA/SER.A/265. Numéro de vente : E.07.XIII.8.

*World Population Prospects: The 2006 Revision – Extended Dataset*. ST/ESA/SER.A/266. Numéro de vente : E.07.XIII.7.

*World Population Prospects: The 2006 Revision*. Données en ligne : <http://esa.un.org/unpp/>.

#### **Planches murales**

*World Abortion Policies 2007*. ST/ESA/SER.A/264. Numéro de vente : E.07.XIII.6.

#### **Publications périodiques**

*Population Newsletter*, n° 82 (juillet-décembre 2006).

*Population Newsletter*, n° 83 (janvier-mars 2007).

---

\* À l'exclusion des rapports publiés à l'intention des organes délibérants.